

**LA PREPARACIÓN PARA OTRA RESPUESTA, DESPUÉS DE 25
AÑOS DE UN GRAN SISMO.
HOSPITAL VICTOR RAMOS GUARDIA DE HUARAZ.**

*GUILLERMO SIMÓN KOMORI
COMITÉ HOSPITALARIO DE EMERGENCIAS
«VICTOR RAMOS GUARDIA»
HUARAZ-PERÚ*

RESUMEN

Han transcurrido 25 años de aquel fatídico 31 de Mayo de 1970, este suceso motivó una preocupación nacional por establecer políticas para lograr una respuesta eficaz ante otra eventualidad, creándose el Instituto Nacional de Civil; por la parte médica, en Marzo de 1974 se llevó a cabo en la ciudad de Lima el 19 Congreso Mundial del Colegio Internacional de Cirujanos, siendo presidente del Comité Organizador, el distinguido neurocirujano peruano Dr. Esteban Rocca, en el primer simposium de este congreso se programó el tema : El hospital frente a la catástrofe. Plan de Desastres, que contó con la participación de diez autoridades Internacionales en este campo, en donde se expuso la creación de los planes hospitalarios, que no difieren sustancialmente de los actuales.

En nuestra región, en el año 1986 se llevó a cabo el Seminario Taller de Administración de Emergencia en Caso de Desastre a cargo de la OPS y el MINSA, consecuencia del cual se inicia la creación del Comité Hospitalario de Emergencias, y la confección

de un Plan Hospitalario para Casos de Desastres, el que lleva a la realización del primer simulacro programado para casos de sismo en diciembre de 1986; posteriormente surge un prolongado silencio, motivado por factores político sociales ocurridos en nuestro país. En la presente década y dentro del Decenio Internacional para la Reducción de los Desastres Naturales, se realiza en la región Chavín a fines del año 1992 el I Curso de Administración de Servicios De Salud en situaciones de Emergencia y Desastres, organizado por las oficinas de Defensa Nacional del Ministerio de Salud y de la región Chavín respectivamente, contando con el apoyo del Instituto Nacional de Defensa Civil.

Con motivo de la realización del Primer Simulacro a nivel nacional del 31 de mayo de 1994 y con el apoyo de las autoridades de salud de nuestra región, se reactivan las actividades en preparativos para casos de desastres en nuestra región.

Desde esta última fecha hasta la actualidad se han realizado tres ejercicios más en nuestro hospital, siendo el último el realizado recientemente cuya grabación presentamos en esta exposición*

Basados en las vivencias obtenidas en la ejecución de este tipo de ejercicio, creemos que si bien existen modelos establecidos para la confección de Planes hospitalarios para casos de desastres, la adecuación de estos de acuerdo a las características propias de cada hospital, labor que debe ser realizada por trabajo en equipo, a cargo del Comité Hospitalario respectivo y liderada por un coordinador. Por mucho esfuerzo que se haga en la confección de los planes, la difusión del Plan y la capacitación a todo el personal hospitalario, en todos sus niveles; la interacción con la comunidad y la planificación de ejercicios que permitan desarrollar gran parte del plan y su respectiva evaluación para mantenerlo actualizado y como documento vivo, permitirá estar preparados para la respuesta real.

* Se presentará un video editado del último ejercicio realizado.

Los objetivos que el comité organizador de este evento promueve para obtener la verdadera reducción de los efectos de los desastres naturales, se podrán conseguir mediante la ejecución de los planes programas y proyectos que permitan avanzar en esta fase del Ciclo de los Desastres Naturales.